

DIARIO DE CORDOBA

CIENTÍFICO, LITERARIO, DE ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS

NÚM. 16,587

SUSCRIPCION EN CORDOBA.

Por un mes.... 2 Plas.
Por trimestre... 5'50 >
FUERA DE CORDOBA.
Por un mes..... 2'50 >
Por trimestre... 7 >

MARTES 26 DE JUNIO DE 1905

Los señores suscriptores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO LVI

EL ABANDONO DE LA HIGIENE Y SUS CONSECUENCIAS

(Continuación)

Voy a permitirle molestar la atención de los lectores relatando un hecho histórico a vuela pluma, hecho ocurrido en una capital de Castilla la Vieja, en época en que aquella se hallaba en peores condiciones que hoy se encuentra Córdoba respecto a ornato público y condiciones higiénicas, y semejantes por lo que a la adquisición del agua necesaria para el fomento del arbolado y la limpieza pública respecta.

Por los años de 1872 a 1873 ocupaba yo un puesto de oficial en el Gobierno de Valladolid, población á que el relato se refiere, y tenía á mi cargo el despacho de los asuntos de aguas y montes de la provincia. Como en Córdoba el Guadalquivir, el Pisuerga en Valladolid lame los muros de la población.

Como en Córdoba se espera obtener el agua fertilizadora que ha de retener el pantano de Guadalmellato, en Valladolid se esperaba la llegada de las aguas fertilizadoras del Duero, á cuya canalización estaba obligada una sociedad concesionaria.

La sociedad canalizadora dejó pasar el plazo legal de la concesión sin dar principio á las obras. Este plazo fué ampliado por el gobierno, y se terminó el plazo de la prorrogación; pero las obras no empezaron.

Sucedió una cosa semejante á lo que sucediera con el pantano del Guadalmellato, cuya construcción tantas esperanzas alimentaba, sin que hasta hoy haya pasado el asunto de un trabajo estudiado, pero en proyecto. Las aguas vivificadoras que han de constituir estancadas por el dique el depósito que transforme nuestro modo de ser agrícola y pecuario en la gran zona segable, seguirá por mucho tiempo su curso normal, como le siguieron las del Pisuerga «más de treinta años después de la concesión del canal,» vertiéndose en Oporto para aumentar el contingente del Océano Atlántico, sin más beneficio que los desastres consiguientes á épocas de inundaciones de los grandes ríos cuando estos no están canalizados.

En tan críticas circunstancias se hizo cargo de la presidencia municipal un hombre de iniciativas, que sin reparar en las deudas que el municipio tenía contraídas, ni en los enormes gastos que el plan de reformas que concibió motivasen, expuso estas á la consideración del cabildo municipal, defendiéndolas con tanta fé y llevando el convencimiento al ánimo de sus compañeros, de tal modo, que sin distinción de opiniones políticas en ellos encontró suficiente apoyo para emprenderlas sin demora.

Sin agua no puede haber árboles ni limpieza, dijo, y sin vegetales no puede purificarse la atmósfera que respiramos. Y sus primeras miras se fijaron en elevar la cantidad necesaria para el objeto, del río Pisuerga que, según en otro punto decimos, lame los muros de la población, y no pudiendo utilizarse para su elevación la fuerza hidráulica, «como en Córdoba puede utilizarse al propio fin,» empleó la del vapor, y la condujo por una serie de tuberías de hierro á los puntos en que había de ser aprovechada.

Los resultados de medida tan acertada no pudieron ser más satisfactorios, y buena prueba es los extensos y magníficos jardines, que hoy embellecen la población, en sitios antes estériles por su constitución geológica, preparados para las plantaciones por la sustitución de una capa de cascajo de un metro de espesor, que le constituía, por otra de escombros procedentes de los derribos de edificios ruinosos y fuera de línea que en las respectivas calles de la población se encontraban.

Grandes fueron las dificultades de diversos ordenes que hubieron de vencerse, siendo una de las mayores la presentada por la sociedad concesionaria del canal del Duero, á cuyo allanamiento tuvo la honra de contribuir.

Para llevar á término feliz tan deseada como importante reforma, la energía y constancia de la corporación municipal hicieron el milagro, ahogando los egoísmos y ambiciones de aquellos que se consideraban perjudicados.

Conseguida la cantidad de agua suficiente, la cuestión de higiene estaba casi resuelta, porque mientras los vegetales

purifican el aire oxigenándole, los riegos facilitan la limpieza de las calles en su superficie y se oponen á la elevación del suelo de millones de microbios patógenos que, suspendidos en el aire que respiramos ó depositados en los alimentos, penetran en el organismo por el aparato respiratorio y digestivo para multiplicarse en uno y otro caso produciendo enfermedades diversas, según las especies á que aquellos pertenecen.

Las observaciones verificadas en averiguación del número de gérmenes patógenos é indiferentes que en las diversas estaciones del año se encuentran suspendidos en el aire atmosférico por metro cúbico, nos demuestran la gran influencia que el calor y la humedad tienen para su desenvolvimiento, pues mientras el número de tales seres fué en el invierno y otoño de 6.200 y 9.300, respectivamente, en la primavera y verano ascendió á la cifra de 13.000 y 28.000.

De las observaciones consignadas resulta que tales gérmenes son más abundantes en primavera que en invierno, doble en verano que en primavera y tres veces menor en otoño que en verano.

Desde el punto de vista de la higiene y de las causas de algunas enfermedades contagiosas, la introducción en el organismo de gérmenes tan diversos, en número de 30.000 por día ó 100.000.000 por año, son capaces de determinar su aparición.

Las experiencias practicadas al efecto han comprobado que la humedad es una de las causas más poderosas de disminución en la cifra de los gérmenes que infectan el aire atmosférico.

Las observaciones acusan una notable disminución en época de lluvia, no sólo porque tales seres microscópicos son arrastrados con ella en su descenso á la superficie de la tierra, sino porque mientras la tierra no se reduce á polvo, de su superficie no pueden las corrientes de aire elevar ninguno.

La tierra húmeda mantiene la pureza del aire, pues los vapores acuosos no elevan microbios que la infecten, mientras puesta al contacto del aire este no la deseca y pulverice.

Los experimentos hechos de un modo minucioso por M. P. Miquel le han permitido afirmar que los daños causados por las emanaciones húmedas son químicos.

La experiencia no cesa de confirmarlo, y ella demuestra al propio tiempo, con el mayor rigor, que están cargados de numerosos microbios los polvos secos procedentes de masas putrefactas del pus sanioso y de las deyecciones de los enfermos.

El número de microbios y sus gérmenes varía en el aire de las poblaciones en proporción del mayor número de habitantes contenido en un perímetro dado, y es mayor siempre en el centro que en las inmediaciones. De las observaciones repetidas en dos años en la atmósfera del centro y afueras de París (1) se ha obtenido á volúmenes iguales de aire una cifra diez veces mayor para el primer punto que para el segundo, y este resultado le han dado siempre las observaciones en todas las estaciones, semanas y horas del día. La cifra va creciendo á medida que se avanza desde el campo al centro de la población, habiendo como minimum 20 gérmenes y 5.000 como máximo por metro cúbico de aire.

Según opinión de muchos autores, las causas de enfermedades infecciosas y epidémicas se transmiten por las aguas potables y los ríos.

En la India inglesa el cólera se observa que ataca á los ribereños de los ríos, siguiendo la peste el curso de las aguas hasta el mar. En Francia se atribuye á las aguas la transmisión de la fiebre tifoidea, la disenteria y todas aquellas enfermedades que afectan una parte más ó menos extensa del intestino. Nada tiene de extraño que las deyecciones de los cólericos y tifoideos, arrastradas por la corriente de un río, transmitan el contagio en dirección de su corriente. De ello tenemos una prueba con lo ocurrido en Murcia en la epidemia cólerica que en Junio de 1885 llevó á la capital y pueblos la desolación. La epidemia fué debida á los primeros casos que ocurrieron en Arche-

(1) Aceptamos las cifras obtenidas en las observaciones verificadas en París, como semejantes á los resultados que sin duda serían obtenidos en nuestras grandes poblaciones de España, por carecer de trabajos de esta índole.

na, donde lavaron las ropas de los atacados, en el río, y en él vertieron también las deyecciones. Todos los pueblos ribereños desde Archena á Murcia fueron invadidos en el trayecto que llevan las dos arterias ó acequias de riego en la vega. Sin que estos hechos dejen la menor duda sobre la importancia de tal medio de propagación, no puede considerarse como el único capaz de transmitir los venenos morbosos, pues está lejos de poder explicar todos los casos de invasión del cólera en Europa y de la fiebre tifoidea, largo tiempo después de hallarse libre de tales epidemias.

Las epidemias mortíferas originarias de Oriente han atravesado los mares, ríos y estepas desiertas sin la menor resistencia. Como lo demuestran multitud de hechos, los polvos secos entran por mucho en la transmisión á distancia de las enfermedades contagiosas y epidémicas, y éstos, transportados por los vapores y vías férreas en los objetos y materias contumaces procedentes de los sitios epidemiados, han podido propagar la epidemia tan pronto como han sido colocados en condiciones abonadas de desarrollo y multiplicación.

De lo expuesto se deduce que sin negar la importancia que tienen las corrientes de agua para la propagación de las enfermedades infecto-contagiosas, los gérmenes de microbios patógenos, bajo la forma de polvo, impregnando los cuerpos y sustancias contumaces, pueden ser transportados á larga distancia y diseminados por las corrientes de aire á que los cuerpos que los transportan se encuentran expuestos, provocando por este medio la aparición de enfermedades específicas.

Las corrientes de la atmósfera arrastran al interior de las habitaciones una cantidad de esporos de bacterias tanto mayor cuanto el tiempo es más calido y seco, y en igualdad de condiciones el número aumenta con el movimiento en las calles, con su menor anchura y con su población más densa.

La limpieza diaria de las casas, alfombras y muebles da á la atmósfera una parte del polvo que en ellas se encuentra acumulado, en el cual deben comprenderse de un modo evidente los microbios contagiosos que el viento siembra en su camino en los sitios menos accesibles y en los departamentos más higiénicos. Entonces es cuando la atmósfera juega un papel activo, llevando la causa del mal de casa en casa y de distancia en distancia, aunque estas distancias sean cortas siempre.

LEANDRO DE BLAS Y RODRIGUEZ.

19 de Junio de 1905.

(Continuará.)

DESDE LONDRES

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Consecuencias de la guerra del Transvaal.—Provisiones del ejército inglés.—El Coronel Meyer.—Fraudes y negocios.

La guerra sudafricana ha dado origen á la formación de grandes fortunas. Seguramente muchas de ellas se han desarrolladas á beneficio del fraude y de los punibles abusos de autoridad. Lo interesante y sensacional del asunto bien merece alguna investigación. Así lo ha entendido el ministerio de la Guerra, encargando á una comisión especial el esclarecimiento de hechos que comprometen el buen nombre de oficiales del ejército inglés, con motivo de ciertas escandalosas revelaciones.

En Junio de 1902, después de terminada la guerra con el Transvaal y el Orange, quedaron acumuladas en el Africa del Sur considerables cantidades de toda clase de aprovisionamientos.

A medida que las tropas regresaban á la metrópoli, en virtud del convenio de paz, notabase la abundancia de géneros en los almacenes, por efecto del frecuente arribo de cargamentos que no podían consumirse con tanta celeridad como si continuara en su puesto todo el grueso del ejército expedicionario.

La intendencia de Pretoria pudo contener aquel aluvión de provisiones, pero no se cuidó de dirigir un telegrama al ministerio de la Guerra, avisando para que se suspendiera el envío de géneros ó que se cambiara el punto de descarga. La única resolución adoptada en el Transvaal fué crear una oficina, denominada

«departamento de venta» que se encargaba de realizar todas aquellas mercancías cuyo empleo no era necesario para las atenciones del gobierno imperial de Pretoria.

El coronel Morgán, jefe de esta oficina, por medio de un hermano suyo, se puso de acuerdo con los abastecedores. Vendíase las mercancías, en cantidades enormes, á precios más bajos que la cuarta parte de su importe, y lo más grave del caso es que aquellos mismos géneros eran inmediatamente revendidos por los contratistas á las autoridades militares locales, obteniendo pingües beneficios.

Resulta averiguado que el provisionista Meyer, después de pagar en la oficina que dirigía su hermano una gruesa cantidad de avena á 11 chelines cada 50 kilos, hizo inmediatamente la reventa, cobrando á razón de 18 chelines. Una partida de salvado, que tenía de coste para el gobierno imperial 75.000 francos, fué vendida en 12.000, para ser otra vez comprada por su precio ordinario en la suma de 100.000 francos.

Estos negocios han proporcionado á Meyer durante un año utilidades que se calculan en más de 50.000 francos mensuales.

Estos y otros muchos ejemplos de escandalosas arbitrariedades y concusiones aparecen especificadas en el Libro Azul que acaba de publicar el ministerio de la Guerra.

El general Sir William Butler, presidente de la Comisión investigadora, designa á los coroneles Morgán é Hipwel y al capitán Limond como responsables más caracterizados, por su directa y activa participación en los negocios, con manifiesto abuso de sus respectivas funciones.

Es de advertir que una parte muy reducida de los hechos denunciados solamente pudo ser objeto de comprobación, porque muchos documentos de importancia fueron destruidos ó no se encuentran en los archivos.

ARREL.

15 Junio.

Notas de feria

La novillada del domingo

Los componentes del cartel que para clausura de feria nos ofreció la Sociedad propietaria de nuestra plaza de toros, no podían ser más atrayentes: ocho novillos de la temible vacada de Miura; el valiente y popular Corchallo; el habilidoso Manolete, y los novenos espadas sevillanos Angelillo y Vito, ambos nuevos en este circo.

La corrida dió comienzo á la hora anunciada en los programas: fué presidida con acierto por el concejal señor Miranda, y la entrada fué un lleno completo en el sol y regular en la sombra.

Los toros.—Los ocho bichos que ha mandado el señor Miura han sido tercidos y bien puestos de defensas. Dos toros merecieron el calificativo de regulares: los dos que correspondieron á Angelillo; dos mansos, el cuarto y sexto, y los restantes no hicieron más que cumplir. El corrido en sexto lugar fué fogueado por su mansedumbre, pero llegó en buenas condiciones al último tercio de lidia.

Fuera de combate han quedado once caballos.

Corchallo.—El diminuto y simpático Fermín figuraba en esta corrida como primer espada. A su primer toro lo lanzó bien de capa, y en justicia fué aplaudido; no así en los lances que dió á su segundo, que fueron bastante embarrullados. Muy valiente y muy habilidoso trató de muleta al primer astado, sobresaliendo tres pases de pecho muy bien marcados; pinchó dos veces, la primera en una banderilla y la segunda en hueso, y arreo después una estocada corta, algo caída, escuchando abundantes palmas.

La muerte de su segundo la brindó al espada Lagartijo. Con mucha valentía le dió seis muletazos, y entrando con riñones, al hilo de las tablas, cobró una estocada corta, un poquito caída, que hizo rodar al miureño. El chiquitín dió la vuelta al ruedo devolviendo sombreros y prendas en buen uso, cortó la oreja del astado y fué obsequiado por Lagartijo con una magnífica petaca y pitillera de oro.

Al toro corrido en sexto lugar le dió

tres lances, capote al brazo, muy ceñidos y con limpieza. Muy trabajador y adornado en quites, colocando en algunos la montera en el testuz, y en otros tocando el hocico.

Manolete.—Encontró á su primer adversario completamente huido y buscando el abrigo de los tableros; por esta circunstancia la faena que empleó para pasarlo se hizo pesada; entró á matar seis veces, cogiendo casi en todas los huesos, y después de intentar dos veces el descabello, el animal se entregó al cachetero.

Al final hubo diversidad de opiniones. A su segundo, el fogueado, lo toreó de muleta cerca y bien, recetando una estocada corta en las agujas, que le valió una ovación y la oreja de la víctima.

En quites oportuno y adornado, y muy inteligente ayudando á su compañero Angelillo en el séptimo toro.

Angelillo.—Mala impresión ha causado en el público este diestro. Ni maneja el capote, ni con la muleta ni al estoquear sabe nada. Desconoce en absoluto las más rudimentarias reglas del toro.

Valiente lo es; una valentía y una serenidad que espantan. Para este diestro los pitones son de cañcho. Toda la tarde estuvo oliendo á hule. A su primer bicho, después de pincharle tres veces, le propinó media estocada en buen sitio, y el público le obsequió con más pitos que palmas.

En el otro nos aburrió soberamente, y después de pinchar dos veces y faltarle toro otra, el animalito se echó aburrido.

A este toro lo banderilleó al cuarteo con cortas, cuadrando y parando en la cara.

En los quites embarrullado y echándose los toros encima.

Vito.—Tiene buen tipo y se le ven maneras de torero con el refajo. Al cornúpeto que le correspondió en primer término lo pinchó una vez, echándose fuera; otra vez en hueso; otra desde largo, llevándose el sable; largó después un metisaca en los costillares, y por último, clavó media estocada atravesada. Pitos abundantes.

En su segundo quedó mejor con la muleta y el estoque. A este toro lo banderilleó superiormente, al cuarteo, y de salida le dió tres verónicas, un farol y dos recortes muy buenos. En quites adornándose.

Con los rehiletos Calderón.

Bregando, Conejillo y Pesca. De los varilargueros, ninguno. Todos á cual peor.

Durante la lidia ocurrieron tres accidentes, leves por fortuna. El puntillero Guajerro, al saltar al callejón acosado por el séptimo novillo, se clavó la puntilla en la mano derecha, causando una herida.

Un caballo dió una coz á un mano sabio, causándole una contusión en la pierna izquierda.

Y una chispa desprendida de una banderilla de fuego produjo una quemadura en la frente á un espectador que se hallaba en el tendido.

DON CUARTEO

Ultima velada

«Anteanoche» estuvo «concurridísima» la feria, en la que hubo música y fuegos artificiales.

Los vendedores y dueños de barracas de espectáculos hicieron más negocio que en todos los días anteriores.

El baile en la tienda del Circolo de la Amistad resultó muy lucido y se prolongó hasta las altas horas de la madrugada.

RECONOCIMIENTO DE MOZOS

La «Gaceta» publica una real orden, que tiene gran importancia para los mozos que están sujetos á reconocimiento ó revisión de talla.

Dice así: «Siendo repetidas las solicitudes elevadas á este ministerio por los mozos presuntos inútiles ó cortos de talla, así como por los que están sujetos á revisión de estas exenciones, residentes en localidades distintas de aquellas en donde han de concurrir para ser tallados y reconocidos definitivamente ó para revisar sus exenciones, en súplica de que se les autorice para comprobar estos extremos y efectuar dichas operaciones ante las Co-

En una tertulia:
—¿Ha visto usted que triste está Rodríguez?
—¿Qué le pasa?
—Que hace tres meses declaró su amor a una muchacha.
—Vamos, y le dió calabazas.
—No; se casó con ella.

Sección religiosa

SANTO DE HOY.—Santa Florentina, virgen y mártir, y San Silverio, papa y mártir.—MAÑANA.
San Luis Gonzaga, confesor.
JUBILEO CIRCULAR.—Hoy y mañana en la capilla del Hospital de los Dolores, costeado por don Antonio Barbudo, en sufragio por sus difuntos.

CORTE DE MARIA.—Los asociados visitarán hoy a nuestra Señora de la Esperanza, en la parroquia de San Pedro.—Mañana a nuestra Señora de las Nieves, en la Catedral.

En la parroquia de San Pedro se hará el sagrado ejercicio al Sagrado Corazón de Jesús, á las ocho de la mañana, durante una Misa rezada. En referida parroquia, á las ocho de la mañana, hoy octavo día de novena á San Antonio de Padua.

Todos los días del presente mes, á las ocho de la mañana, se hará el ejercicio del Corazón de Jesús en la iglesia de San Hipólito: durante la misma se cantarán motetes, con armonium, y á continuación se harán las prácticas correspondientes.

En la iglesia de San Pedro de Alcántara hoy, á las siete y cuarto de la tarde, último día de la novena que las religiosas terciarias dedican al glorioso San Antonio de Padua, costeadas por don Antonio Alarcón y señora en sufragio por sus difuntos. Se dará principio con la estación al santísimo, santo rosario, letanía cantada, lectura de la novena, motetes, concluyendo con la reserva solemne.

A las ocho de la mañana se celebrará una Misa solemne, costeadas por don Francisco Cadenas y hermana, en sufragio de sus difuntos padres y hermana.

Por concesión de nuestro Excmo. Prelado estará anunciado S. D. M. en forma de Jubileo, costeado por don Francisco Cadenas y hermana, en sufragio de sus difuntos padres y hermana.

En la parroquia de San Andrés, al toque de acciones, se hace el devoto ejercicio del mes consagrado al Sagrado Corazón de Jesús: rezado el santo rosario se leerán las oraciones y meditación propias del día.

En referida iglesia, á las siete de la mañana, hoy día de novena á San Antonio. Durante la Misa rezada en el altar del Santo, se rezará el santo rosario y á continuación las oraciones propias del día.

En la iglesia de religiosas Capuchinas, á las siete de la tarde, hoy octavo día de la solemne novena que en honor del glorioso San Antonio de Padua dedican los señores Directores del «Pan de San Antonio» estando encargado del sermón don Juan del Castillo.

Hoy octavo día de novena á San Antonio de Padua, en la parroquia de San Francisco, á las ocho de la mañana, durante una Misa rezada. Hoy último día del triduo que la Archicofradía de nuestra Señora del Perpetuo Socorro y San Alfonso María de Ligorio consagra á su reina Patrona en la iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos, dando principio á las seis de la tarde. Se cantará el santo rosario y letanía, seguirá la lectura del ejercicio y motetes á la Santísima Virgen, después la plática que es de cargo de D. Enrique Medina, terminándose en una Salve cantada.

Solemne octavario que la comunidad de religiosas dominicas del «Santísimo Corpus Christi» dedica al Augusto Sacramento de la Eucaristía, dando principio el jueves 22 del corriente. Todos los días, á las nueve de la mañana, se manifestará Divina Majestad y á continuación Misa solemne con sermón.

EL SEÑOR DON FRANCISCO ANTONIO DEL ROSAL y Sánchez de Piedrahíta ABOGADO
Ha fallecido en Montoro el día 16 del corriente mes, después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

Sus desconsoladas hermanas doña María J. del Rosal, viuda de González de Canales; doña Rosario, doña Ana, doña Lucía y doña Concepción; hermanos políticos don Manuel Monroy y don Francisco Fresco, sobrinos y demás parientes del finado

Q. E. P. D.
Suplican á sus amigos lo tengan presente en sus oraciones.

Las misas que se celebren mañana en la capilla de San Juan de la Santa Iglesia Catedral, por el eterno descanso del alma del Sr. D. Angel Losada y Fernández de Caceres, Marqués que fué de los Castellanos.

La Excmo. Sra. Marquesa del mismo nombre, hijos políticos, hermanos, sobrinos y demás parientes del finado ruegan á sus amigos y personas piadosas lo encomienden al Señor y á la Santísima Virgen.

La Cordobesa FUNDICIÓN DE HIERRO - TALLERES MECÁNICOS DE SERRANO, RUIZ Y COMPAÑÍA PLAZA DE COLÓN, 20 Y 22.-CÓRDOBA

Prensas hidráulicas para extracción de aceites, con todos los adelantos y perfeccionamientos.
Prensas de palanca.
Prensas de engranes ó de molinete.
Desmenuadoras y desintegradoras.
Tolvas de varios sistemas.
Calderas automáticas, las más económicas de combustible.
Pozuelos automáticos, aclaradores á vapor.
Filtros y filtros prensas de gran rendimiento.
Bombas para presión hidráulica.
Toda clase de aparatos, útiles y accesorios para la elaboración de aceites.

Molinos harineros y toda clase de instalaciones de molinería y panificación.
Trituradores de granos y semillas.
Norias, bombas, malacates.
Arados de hierro y acero de todos sistemas y para toda clase de labores.
Desterronadores, trillos y demás aparatos agrícolas.
Armaduras de hierro para cubiertas de edificios.
Fundición en hierro y bronce de toda clase de piezas.
Reparación de maquinaria.
Trabajos para minas.
Compra-venta de maquinaria de ocasión y metales.

Las misas que se celebren hoy en la parroquia de San Pedro, por los señores sacerdotes invitados al efecto, se aplicarán en sufragio de las almas de los señores don Carlos Barcia y Jover y doña María de los Dolores Barbero é Hidalgo (q. e. p. d.)
Sus hijos, nieta, hermana y demás familia suplican á sus amigos y personas piadosas lo encomienden á Dios nuestro Señor.

Las misas que se digan mañana en la iglesia de San Pedro Alcántara, por los señores sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas en sufragio por el alma del Sr. D. José María Riobó y Pineda que falleció el 21 de Enero de 1897.
Su viuda, hijos é hijos políticos suplican á los que fueron sus amigos lo encomienden á Dios en sus oraciones.
Hay concedidas indulgencias.

El Sr. D. Rafael de la Bastida y Toro, falleció en Madrid el día 3 de Junio de 1903.
Su afligida madre la señora Condesa viuda del Robledo suplica á sus amigos lo encomienden á Dios y asistan á la Misa solemne de Requiem que se celebrará mañana en la parroquia de San Nicolás, á las ocho y media.

Los señores sacerdotes que gusten celebrar el santo sacrificio de la Misa en la iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos, el viernes 23 del corriente, de siete á diez de la mañana, lo aplicarán en sufragio por el alma del señor don Juan José Barrios y Carrasco (q. e. p. d.)

SE VENDE el manantial de las aguas romanas de Montilla denominada Filia Augusta. El caudal de sus aguas excede de 200.000 litros en las veinticuatro horas.

Sus aguas son cloruro-sódicas fosfatadas, según el análisis que tenemos á disposición del que se interese en el negocio, con otros muchos antecedentes que abonan la excelencia de las aguas, tanto al interior como al exterior.

Están declaradas de utilidad pública, siendo el médico director de baños que vino á analizarlas don Eduardo Moreno Zancudo, que las consideró superiores á todas las conocidas en uso para la curación de infinitas enfermedades.

El manantial dista de Montilla 4 kilómetros; 3 de La Rambla; 2 y 1/2 de Montalbán y 5 de la estación de Aguilar.

El sitio es muy sano y con todas las amplitudes para edificar un gran balneario.—El propietario, Santos María Pego, Realjeo, números 69 y 71.

UBERBUAGA DE UBILLA.—Marquina (Vizcaya). Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pidanse memoria y guías. Se remiten gratis.

Traslado El taller de sastré de Amador Moreno, situado en la calle del Reloj, se traslada desde el 24 del corriente á la casa número 5, calle García Lovera. 4—1

ARRENDAMIENTO.—Se arriendan cuartos de gran capacidad, pajaros y graneros, en la casa número 7 plazuela de Aguayos, donde darán razón.

SE DESEA EN ARRIENDO desde San Juan, una cochera para dos carruajes, con cuadra para tres ó cuatro caballos y pajar. Para tratar dirigirse á don Demetrio Ruiz, Ambrosio de Morales, 2. Se pagará bien si está en buen sitio. 5—2

Ocasión.—Se vende una mesa de caoba para comedor, de veinticuatro cubiertos, en precio módico. Santa Victoria, 8.

ARRENDAMIENTO.—Se arrienda desde el día el local Gran Capitán, 11, donde ha estado establecido el Cinematógrafo. Para tratar Gutiérrez de los Ríos, 31.

PARA RELOJEROS FRANCISCO DE TIENDA É HIJO
Se dedican exclusivamente á la relojería, cuentan con un especialísimo instrumental y garantizan que todos los trabajos salen concluidos cual si fueran de fábrica.

No desechan ningún reloj por difícil que sea su compostura, ni tienen que recurrir á lastimbrías para su arreglo.
Recomendamos á toda persona que esté cansada de gastar dinero en su reloj, ó lo tenga abandonado por la misma causa, lo lleve á esta casa, en la seguridad que quedará complacida.

Calle del Reloj esquina á Ambrosio de Morales, Córdoba.

FUENTE AMARGA.—CHICLANA PROVINCIA DE CÁDIZ GRAN ESTABLECIMIENTO BALNEARIO DE AGUAS MINERO-MEDICINALES LAS MÁS SULFUROSAS DE ESPAÑA Temporada oficial de 1 de Junio á 31 de Octubre
Informes y memorias pidanse á sus propietarios HIJOS DE AGUSTÍN BLÁZQUEZ

Cementos Portland Alemanes Marcas HÉROULES y ALSEN.
Estos cementos portland, de fabricación alemana, son de los mejores cementos que se conocen en Europa, no sólo para toda clase de obras hidráulicas y cementos armados, sino además para la fabricación de losetas artificiales, tinas de baños, balaustradas y cuantos objetos son producto de esta clase de industria.
Son inmejorables para los pavimentos de almacenes, cuadras, aceras de calles y otros trabajos de esta índole.
Por su finura y fuerza contra la tracción, admite «mucha más arena» que cualquier otro cemento, para hacer un buen mortero hidráulico.
Para su venta diríjase á DIEGO MARTIN MARTOS CALLE DE GRANADA NUM. 61.—MÁLAGA

Restaurant de Miguel Gómez, CALLE DE BOIL (antes Morillos).—Plato del día para hoy: Filete con macaronía.

Se vende vermuth superior, estilo Torino, á 2 pesetas 50 céntimos litro y 1'25 el medio litro.

Restaurant de Miguel Gómez, CALLE DE BOIL (antes Morillos).—Plato del día para hoy: Filete con macaronía.
Se vende vermuth superior, estilo Torino, á 2 pesetas 50 céntimos litro y 1'25 el medio litro.

Espectáculos

Teatro-Circo del Gran Capitán

Última y definitiva función para hoy, á las nueve de la noche, por la gran compañía ecuestre de G. V. Alegria, bajo la dirección de doña Micaela R. de Alegria, á beneficio del público. A cada concurrente á la función se le entregará en taquilla un número gratuito para la rifa de UNA ONZA DE ORO. En esta función tomarán parte los principales artistas de la compañía.
PRECIOS.—Silla con entrada, 2'10 pesetas.—Gradas, 0'60 céntimos.
El impuesto del timbre á cargo de la Empresa.

Por telégrafo

Los restos de Ríos Rosas

Madrid 19, 3'30 t.
Hoy se ha verificado el entierro definitivo de los restos de Ríos Rosas en el panteón de hombres ilustres.
Dicho acto ha estado muy concurrido, asistiendo, entre otras personalidades de significación, varios ministros, los presidentes de las Cámaras y los jefes de las minorías.

Declaraciones de García Aliz

Madrid 19, 3'45 t.
El ministro de Hacienda censura duramente las intrigas de algunos políticos, y tratando de ellas ha dicho hoy: nosotros simpatizamos con la opinión y esas intrigas acusan un movimiento de soberbia que apunta más arriba del Gobierno.

Hecho comentado

En ocasión de hallarse hoy en Palacio el ministro de Marina conferenciando con Su Majestad el Rey llegaron Weyler y Rodríguez Sampeiro.

El jefe del Gobierno anunció la visita al Monarca, y éste dijo que no podía recibir, por lo cual se marcharon los visitantes.

El hecho es objeto de muchos comentarios.

De la guerra Según noticias del teatro de la guerra, los japoneses tomaron la ofensiva en Lincirteli, teniendo los rusos que abandonar las primeras líneas, después de sufrir enormes bajas.

Después de varios ruegos y preguntas el ministro de la Guerra contesta á las denuncias que hizo Rodrigo Soriano en la sesión del sábado sobre el estado moral del Ejército.

Dimisión

Madrid 19, 4 t.
El señor Allendesalazar ha presentado la dimisión del cargo de Gobernador del Banco de España.

Condecoraciones

S. M. el Rey ha firmado los decretos concediendo la cruz de Carlos III al príncipe Arturo y al embajador inglés Nicolson.

Valores públicos

Madrid 19, 5 t.
4 por 100 interior, 78'10.—5 por 100 amortizable, 97'75.—Banco de España, 416.—Compañía Arrendataria de Tabacos, 406'00.—Cheque vista París, 32'05.—Idem Londres, 33'24.—Oro alfonsoino, 31.—Idem antiguo, 32.—Idem isabelino, 34.—Valores locales: Sociedad Eléctrica de Casillas, 100.

Congreso

Madrid 19, 7'45 t.
Después de varios ruegos y preguntas el ministro de la Guerra contesta á las denuncias que hizo Rodrigo Soriano en la sesión del sábado sobre el estado moral del Ejército.

El general Martitegui dice que está satisfecho del concepto público que le quiere y respeta.

Añade que el Ejército se halla alejado de las luchas mezquinas de la política y que se dedica á cumplir con su deber defendiendo las instituciones y el honor de la patria. (Aplausos.)

Rodrigo Soriano dice que no ha dirigido ataque alguno al Ejército; que lo que ha hecho ha sido denunciar los abusos que se cometen en su nombre.

Rusiñol interrumpe al diputado republicano, produciéndose con este motivo un ruido incidente.

Senado

Madrid 19, 8 n.
En la alta Cámara hay gran concurrencia.

Gullón explana su anunciada interpelación, y dice que el Gobierno se halla en una situación extraña, agregando que sobran discursos y faltan datos.

Hace la historia de las crisis pasadas; dice que el Gobierno creía que le bastaba con preocuparse de los presupuestos y le aconseja que procure morir antes que el régimen le desacredite completamente. (Muy bien.)

Contesta Ugarte extrañándose de que se diga que no está explicada la crisis, la cual explica brevemente.

Rectifica Gullón y manifiesta, contestando á Ugarte, que deben emplearse pronto actos enérgicos.

Linares explica la crisis y dice: «Nos faltó la confianza de la Corona y los ministros quedaron convertidos en secretarios del rey.»

Cobián le interrumpe. Se promueve un fuerte escándalo, oyéndose gritos de ¡fuera!

Cobián defiende las iniciativas del rey. Nuevos incidentes y fuertes campanillazos.

Azcárraga explica la crisis y confirma las manifestaciones de Lacierva y Cobián.

Se promueven nuevos incidentes, seguidos de interrupciones. Esteban Collantes interviene en el debate.

Extranjero

Comunican de Berlín que según las impresiones oficiales se llegará á un arreglo satisfactorio en la cuestión de Marruecos.

A dos horas de San Petersburgo se ha descubierto una fábrica de bombas explosivas.

En Rio Janeiro se ha generalizado la huelga marítima.

Telegrafían de Nueva York que ha ocurrido un choque de trenes, resultando 18 muertos y numerosos heridos.

De política

En el Senado y en el Congreso han quedado aplazadas las cuestiones pendientes para mañana.

Dícese que el aplazamiento obedece á evitar que al presentarse mañana las comisiones de ambas Cámaras á felicitar al rey estuviera el Gobierno en crisis.

Se ha reunido la minoría republicana, acordando mostrar su conformidad al presupuesto de 1906.

En la votación se abstendrá. Madrid 20, 2 m.

Al Gobierno le extraña que varios altos funcionarios que prestan su concurso á la política de Maura continúen sin dimitir.

Los amigos de Maura niegan que este marche hoy al extranjero.

Final del Congreso

Congreso.—Nougués presenta una proposición para que se suprima la ley de alcoholes, siendo desahada por 95 votos contra 68.

Se entra en el orden del día. Muro rectifica en tono agresivo. Vadillo defiende al rey y explica la última crisis.

Ambos rectifican. Azcárate dice que se infringió el parlamentarismo y que se intenta llegar al imperialismo.

Se ocupa de la intolerancia, que nos iguala á China y Turquía. Vadillo hace una enérgica defensa diciendo: «Desprestigiais á España.»

Se levanta la sesión.

SEGUNDO ANIVERSARIO LA SEÑORA DOÑA ANA ESPINOSA Y OSUNA DE CABALLERO FALLECIÓ EL DIA 23 DE JUNIO DE 1903 R. I. P. A.
La misa de Requiem que á las ocho de la mañana del día 21 del corriente se celebre en la iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos, se aplicará por el alma de expresada señora.
Su viudo ruega á sus amigos apliquen algún sufragio en bien del alma de su repetida señora.

EL SEÑOR DON FRANCISCO LOPEZ AMIGO Falleció el día 22 de Agosto de 1904 R. I. P. A.
Los señores sacerdotes que gusten celebrar el santo sacrificio de la Misa mañana 21, desde las nueve en adelante, en la parroquia de San Pedro, lo aplicarán en sufragio por el alma de dicho señor.
Sus hermanos, hermanos políticos y sobrinos ruegan á sus amigos lo encomienden á Dios nuestro Señor.
Hay concedidas indulgencias.

